

BAB IV

ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PELAKSANAAN ZAKAT HASIL PERTANIAN DARI TANAH SEWA DI DESA TAKERHARJO KECAMATAN SOLOKURO KABUPATEN LAMONGAN

A. Pelaksanaan Zakat Hasil Pertanian Dari Tanah Sewa Di Desa Takerharjo Kecamatan Solokuro Kabupaten Lamongan

Dari hasil data yang telah diperoleh selama interview (wawancara) diketahui pelaksanaan zakat hasil pertanian dari tanah sewa di Desa Takerharjo Kecamatan Solokuro Kabupaten Lamongan:

1. Cara menentukan pihak yang wajib zakat, karena pada dasarnya petani di Desa Takerharjo ini dalam membayar zakat hasil pertanian dari tanah sewa ini adalah pemilik tanah dan penyewa tanah pertanian enggan mengeluarkan zakat.
2. Cara untuk menentukan pihak-pihak yang berhak menerima zakat, di Desa Takerharjo dalam menentukan pihak yang berhak menerima zakat yaitu fakir, miskin, sabilillah dan anak yatim.
3. Cara menentukan bagian masing-masing penerima zakat, di Desa Takerharjo dalam menentukan bagian masing-masing para *muzakki* bermusyawarah kepada keluarganya.

memberikan sebagian hartanya itu kepada fakir, miskin, anak yatim dan lembaga-lembaga keagamaan seperti mushallah dan sekolahan, dan atau di serahkan kepada panitia amil zakat. Bagi mereka, pemberian sebagian harta itu sudah dianggap sebagai zakat. Sedangkan bapak Kadir sebagai petani (penyewa tanah) yang memanen 4.7 ton kalau diuangkan Rp 18.330.000,- dalam setiap kali panen tidak memberikan sebagian harta hasil pertaniannya.

Dengan demikian, perlu dijelaskan disini Ulama salaf berbeda pendapat dalam menentukan zakat hasil pertanian dari tanah sewa apakah dibebankan kepada pemilik tanah yang memperoleh bayar sewanya, atau kepada penggarap yang mengelolah dan memproduksi hasilnya. Menurut Imam Abu hanifah dan riwayat dari Ibrahim al-Nakh'ie bahwa kewajiban mengeluarkan zakat 10% atau 5% dibebankan kepada pemilik tanah. Alasannya karena kewajiban membayar 10% atau 5% itu merupakan beban atas tanah, bukan atas tanaman. Tanah tersebut dapat menghasilkan produk atau uang ketika disewakan sebagaimana menghasilkan produk ketika ditanami sendiri. Maka yang prinsip di sini adalah hasil produksi yang dapat diperoleh, baik melalui proses sewaan atau digarap sendiri. Sementara menurut jumhur, yang berkewajiban membayar 10% atau 5% itu pihak penyewa. Alasannya bahwa 10% atau 5% merupakan beban tanaman, bukan beban tanah, sedangkan pemiliknya tidak menabur benih dan tidak pula

memetik hasilnya, bagaimana mungkin membayar zakat pertanian padahal ia tidak memilikinya.

Yusuf Qardhawi memberikan komentar bahwa dalam Al-mughni ternyata menguatkan pendapat jumhur yang mewajibkan zakat kepada pihak penyewa sehingga dia berkewajiban membayar uang sewanya dan sekaligus membayar zakatnya, sementara pihak pemilik tidak dibebani membayar zakat. Imam al-Rafi'ie dalam Syarah al-kabir juga sama pendapatannya dan mengatakan: tidak ada perbedaan antara tanah milik dan tanah dapat menyewa dalam hal wajib zakat 10% atau 5%. Penyewa membayar zakat dan uang sewanya seperti halnya seorang pedagang yang menyewa tempat untuk berdagang (toko), dia membayar uang sewa toko dan zakat dagangannya. Selanjutnya Qardhawi mengkritisi dan mengatakan bahwa pendapat ini tidak dapat diterima dengan alasan bahwa karena pedagang akan membayar zakatnya setelah mencapai haul dan setelah menghitung biaya-biaya yang telah dikeluarkan, termasuk uang sewa dan gaji pegawai dan lain-lainya, sedangkan pertanian tidak demikian, dia harus membayar zakatnya pada setiap kali panen. Yang adil menurut Qardhawi adalah dikenakan wajib zakat pada keduanya karena keduanya telah sama-sama memperoleh hasilnya. Tidaklah benar apabila membebaskan sama sekali pihak penyewa dan membebaskan keseluruhannya kepada pihak pemilik seperti ketentuan mazhab Abu Hanifah, atau membebaskan pihak pemilik sama sekali dan

1. Fakir
2. Miskin
3. Amil
4. Muallaf
5. Riqab
6. Gharim
7. Sabilillah
8. Ibnu sabil

Para fuqaha berbeda pendapat dalam pembagian zakat terhadap mereka itu, Syafi'i dan sahabat-sahabatnya mengatakan bahwa jika yang membagikan zakat itu kepala negara atau wakilnya, gugur bagian amilin, dan bagian itu hendaknya diserahkan kepada tujuh golongan lainnya jika mereka itu ada semua, dan jika tidak, maka kepala golongan-golongan yang ada saja. Dan tidak boleh meninggalkan salah satu golongan yang ada, dan jika di tinggalkan maka bagiannya wajib di ganti.⁴⁷

Menurut Abu Hanifah: "zakat itu tidak harus dibagi delapan, boleh diberikan kepada seseorang saja dari golongan dari golongan yang delapan itu."

Menurut Malik: "boleh diberikan seluruh zakat itu kepada golongan yang amat berkepentingan saja."

⁴⁷ Sayyid Sabiq, *Fikih Sunnah, Jilid III*, (Bandung : PT Al-Ma'arif, 1978), 125

dirham dan jika dia memiliki tanggungan baik istri atau anak, maka boleh masing-masing mereka mengambil sebesar nishab itu.

Mazhab Maliki dan jumbuh mazhab Hambali berpendapat bahwa seorang fakir dan miskin boleh diberi bagian dari zakat itu yang mampu menutup kebutuhannya dan kebutuhan orang yang berada dibawah tanggungannya selama setahun.

Mazhab Syafi'i dan salah satu riwayat dari Imam Ahmad berpendapat bahwa boleh memberikan zakat kepada orang fakir dan miskin dengan kadar yang bisa mencerabut kemiskinannya selama hingga akhir umurnya.

Jumlah zakat yang diberikan untuk orang yang terjerat hutang (gharimin) sekedar jumlah hutangnya dengan syarat hutangnya tidak untuk kemaksiatan dan bukan akibat hidup berlebihan, memang benar-benar terpaksa.⁵⁴

Dari beberapa uraian pendapat di atas dapat di tarik kesimpulan bahwa tidak dimestikan pembagian zakat itu sama besar jumlahnya bagi tiap-tiap golongan. Tetapi di Desa Takerharjo Kecamatan Solokuro Kabupaten Lamongan dalam menentukan bagian masing-masing penerima zakat adalah mereka mendapat bagian sama besarnya. Hal ini untuk menghindari adanya rasa iri dan dengki dalam masyarakat karena bagian masing-masing penerima tidak sama besarnya.

⁵⁴ Teungku Muhammad Hasbi Ash Shiddieqy, *Pedoman Zakat*, 172

d. Analisis dari cara pemberiannya

Berdasarkan data yang diperoleh di lapangan cara pemberian zakat yang dilakukan oleh masyarakat Desa Takerharjo ada dua cara, yaitu:

1. Diberikan melalui panitia amil zakat
2. Diberikan langsung oleh muzakki sendiri

Dalam hukum Islam, wajib atas penguasa memungut zakat dari mereka yang wajib mengeluarkannya. Sebagaimana firman Allah SWT:

خُذْ مِنْ أَمْوَالِهِمْ صَدَقَةً تُطَهِّرُهُمْ وَتُزَكِّيهِمْ بِهَا وَصَلِّ عَلَيْهِمْ إِنَّ صَلَاتَكَ سَكَنٌ
لَهُمْ وَاللَّهُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ

“Ambillah zakat dari sebagian harta mereka, dengan zakat itu kamu membersihkan[658] dan mensucikan[659] mereka dan mendoalah untuk mereka. Sesungguhnya doa kamu itu (menjadi) ketenteraman jiwa bagi mereka. dan Allah Maha mendengar lagi Maha mengetahui. (QS. At-Taubah ayat 103).⁵⁷

Biasanya Rasulullah SAW. Mengirim petugas-petugasnya buat mengumpulkan zakat dan membagi-bagikannya kepada para mustahiq. Abu Bakar dan Umar juga melakukan hal yang sama, tidak ada bedanya antara harta-harta yang jelas (misalnya hasil tanaman, buah-buahan, ternak dan

⁵⁷ Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan terjemahannya*, 72

